

COMENTARIOS

Sucesos Mundiales

Terrible profecía de un estadista belga

Vandervelde, uno de los hombres más inteligentes de Bélgica, predice otra guerra para dentro de cinco o diez años, y "no una guerra entre ejércitos, sino una guerra de pueblos, de incendios y asfixias". Eso puede venir mucho antes de diez o de cinco años. Que los "estadistas" europeos sigan imponiendo su estupidez, hasta que el pueblo comience a morir de hambre. Entonces ocurrirán las cosas desagradables, como han acontecido cuando los hombres están muriéndose de hambre en una balsa en mitad del océano. Toda la educación se olvida.

Los franceses demandan para los alemanes

"LA MANIERE FORTE"

Mr. James, corresponsal inglés, dice que los franceses demandan la MANIERE FORTE para el trato a los alemanes en el Ruhr. En el pasado cuando los testigos eran obstinados, los jueces ordenaban para ellos el "peine forte et dure". Se mostraba mucha ingenuidad, con el potro del tormento, la cuña en las uñas, el "hierro virgen", el fuego, el plomo derretido, mientras infligían la "peine". Pero eso no dió muy buenos resultados. Ya ha desaparecido. La "force" y la "peine" tienen sus límites. Kavallac destrozado en una rueda, reja fuertemente.

"Después que me rompieron las piernas y los brazos las primeras veces, no he sentido nada más" dijo a sus ejecutores.

"La sangre de los mártires"

es la semilla de la Iglesia"

Trece miembros de la Iglesia Católica han sido detenidos en México: doce arzobispos y once obispos. Se les acusa de celebrar servicios religiosos al aire libre.

Los mexicanos, naturalmente, tienen el derecho de dirigir los asuntos de su país en su forma apropiada, como lo tienen todas las demás naciones.

Pero una pequeña lectura de la historia les probaría que si están tratando de debilitar a alguna iglesia, la persecución es la peor forma de ello. "La sangre de los mártires es la semilla de la Iglesia"—de cualquier iglesia.

La máquina de la civilización es complicada,

pero su manejo necesario

Los que viajan en automóvil tienen que saber que no deben tocar mucho la máquina si es que quieren terminar su jornada. Pero cientos de millones que están viajando a través de la vida en la máquina llamada "Civilización" no se dan cuenta de que por lo menos es también una máquina delicada que no puede resistir muchas intervenciones.

Rusia creyó que la máquina de la civilización era innecesariamente complicada y decidió deshacerse de la parte llamada "riqueza" y lo logaron. Ahora mirad esa máquina. Los aliados están destruyendo a piezas esa misma cosa en Alemania y en la Europa Central y los que están haciendo eso no se dan cuenta de que están destruyendo parte de SU PROPIA maquinaria.

Sin la brutalidad y salvajismo del hombre,

otra cosa fuera del mundo

Los hombres pudieran haber construido una máquina mejor al cabo de cientos de siglos, si hubieran sido menos brutales y salvajes. Pero hasta que no perfeccionen una nueva máquina, es un error destruir la antigua. Sería una tontería echar a pique todos los buques de vela antes de que Tullton hubiera probado su buque de vapor. En los Estados Unidos la mayoría de nosotros, por lo menos, tiene un traje, un techo sobre la cabeza y tres comidas al día, lo que es algo diferente de Europa. Debíamos recordarlo.

Lo que nos dijo el Lic. Saborío del esquivelismo

Tuvimos ayer una conversación con el Lic. don Adán Saborío en la que nos hizo algunas referencias políticas relacionadas con la candidatura del Sr. Esquivel.

El es uno de los elementos más significados y entusiastas de esa agrupación y por su consolidamiento trabaja activamente; el señor Saborío ha levantado algunas actas de adhesiones a la candidatura del señor Esquivel, en las que figuran ya algunos millares de adeptos; él se manifiesta satisfecho de lo bien acogida que ha sido por el pueblo y especialmente por las clases pensantes de esta capital ese movimiento político, y abraza toda esperanza de que, en breve tiempo, el esquivelismo sea el más numeroso y respetable de las entidades políticas que participen en la próxima campaña electoral.

Considera don Adán que es prematuro iniciar la lucha de manera formal, esto es, en lo que respecta a propaganda franca y abierta; esos trabajos —comenta— quitan tiempo e implican fuertes gastos a la si-

tuación no está para tales erogaciones.

Yo creo —agrega— que el partido o agrupación que se encamine ya por esos difíciles vicisitudes de la política, no podrá llegar al final de la jornada; es imaginable las sumas de dinero que demanda el sostenimiento de un servicio de propaganda bien organizado. Nosotros, los esquivelistas, laboramos activamente en aquel sentido, pero nuestra propaganda es tranquila y silenciosa y la llevaremos a los clubs y plazas públicas en ocasión oportuna; además, distraer a los elementos de las clases populares de sus corrientes quehaceres y embrollar a los elementos pensantes en un prematuro problema electoral, no es conveniente para el país; cuanto más tranquilidad y sosiego haya en la nación, mejor que mejor; con tres meses de lucha, bastan y sobran; después de todo, en el próximo torneo electoral no tendremos que discutir nombres de nuevos pretendientes a la Presidencia, pues, en mi concepto, y a Dios gracias, la lucha se desarrollará al rededor de los viejos e ilustres estadistas.

Un proyecto de ley y sus consecuencias

Los honos de la Conversión

El 15 del mes entrante se verificará el primer sorteo del año de Bonos de la Conversión y serán cubiertos, como de costumbre, los correspondientes intereses; sin embargo, esos valores del Estado, tan bien garantizados y, sobre todo, tan religiosos y puntualmente pagados, van en sus cotizaciones de capa caída; se consiguen con un descuento del 17 al 18 %; hace cosa de cuatro o cinco meses casi llegaron a la par.

He ahí prácticamente las consecuencias del nuevo proyecto de bonificación que se discute actualmente en la Cámara; la plétora de esa clase de valores-papel trae por inmediato resultado la desvalorización de los mismos, por muy bien garantizados que estén.

Mejor que estos nuevos bonos lo están aquellos, los viejos; sin embargo, ya se está viendo cómo descendiendo rápidamente de valor. Y, con estas cosas, cómo pretender que los Bancos y particulares conviertan sus créditos exponiéndose a una pérdida segura, efectiva del 25 %, por lo menos, en el monto de las sumas convertidas?

Mejor que estos nuevos bonos lo están aquellos, los viejos; sin embargo, ya se está viendo cómo descendiendo rápidamente de valor. Y, con estas cosas, cómo pretender que los Bancos y particulares conviertan sus créditos exponiéndose a una pérdida segura, efectiva del 25 %, por lo menos, en el monto de las sumas convertidas?

Mejor que estos nuevos bonos lo están aquellos, los viejos; sin embargo, ya se está viendo cómo descendiendo rápidamente de valor. Y, con estas cosas, cómo pretender que los Bancos y particulares conviertan sus créditos exponiéndose a una pérdida segura, efectiva del 25 %, por lo menos, en el monto de las sumas convertidas?

La gran escuadra no tocará en Puntarenas Sigue de paso para Panamá

La gran escuadra americana en viaje para Panamá a participar en las grandes maniobras navales, no tocará en Puntarenas.

El caso es sensible, porque nos privaremos de admirar un grande, un prodigioso espectáculo que sería para nosotros motivo de felicidad y de alegría.

De Culebra, la más hermosa bahía de nuestras costas del Pacífico, las ochenta formidables unidades americanas, pasarán recto para Panamá, por-

que la de Puntarenas no ofrece facilidades técnicas para el fondeo de aquellas naves en ella; es una bahía acanalada, seca, sin mayores profundidades y hasta peligrosa para las naves de gran tonelaje.

Esto no lo decimos nosotros, lo informan los oficiales del pequeño crucero fondeado en Culebra desde hace algunos días y el cual por tales circunstancias, ha tenido que permanecer fondeado aguas afuera del puerto.

DE POLITICA

Partido Reformista

Ayer publicó "La Tribuna" el programa que impone a su propia conducta el grupo reformista, junto con la relación de los motivos de cada uno de sus propósitos.

Queremos hacer aquí una gentil reverencia frente a este gesto. Queremos significar a esos ciudadanos que vemos con simpatía su actitud de preocuparse superiormente del bien público. Acaso, como ya lo dijimos, no iremos a la pugna electoral que se acerca; pero no podemos dejar sin un comentario sereno el hecho de que unos cuantos hombres, más o menos numerosos, — el número no importa, — se hayan reunido, hayan pensado las cosas buenas y malas del país y buscado el remedio de las últimas; y luego, resueltos a hacer realidad sus proyectos, los presenten al pueblo como fruto de sus meditaciones personales y comunicadas, con el fin de que sean pesados y logren el favor de la opinión y del sufragio nacionales.

De primero se observó que el programa, aunque contiene algunas novedades, con respecto a los lanzados de ordinario al comienzo de los debates electorales, no trae el carácter extremista que las gentes se dieron a sospechar con base en el temperamento del jefe y las doctrinas sociológicas de los miembros de la agrupación reformista. Y nos preguntamos ¿será que las modificaciones que los reformistas desean para la organización política del país han sido reservadas para no causar alarmas, para no poner en alerta los intereses que ellas pudieran afectar, y de este modo altanar el camino del triunfo? La reforma de nuestro estatuto fundamental, que se propone para la época en que sean los reformistas los que tengan en su mano el poder, ¿no será la oportunidad de que esas modificaciones sustanciales logren vida?

Nosotros aceptamos que la Constitución que nos rige no sirve las necesidades de la democracia presente y que debe procederse a su reforma. Los puntos en que deba ser refo-cada o aumentada, no son para señalados ni analizados en un simple artículo. Lo único que nosotros sostenemos, es que a la hora de emprender esa obra de reorganización social, se requiere que haya en el poder un hombre de grande altura; cuyo saber, cuyo carácter enérgico y cuyo prestigio sean bastantes a infundir confianza al país, a sus fuerzas productivas y a sus fuerzas espirituales. De ahí que nos apartemos un tanto de las tendencias del Partido Reformista, que propende a culpar a los viejos estadistas nuestros, a atribuirles los males de que sufrimos y a relegarlos como inútiles, como estorbos, mejor dicho, para la reforma de nuestras instituciones. Creemos que esas gentes ilustres — que trabajaron bien por el país, que vivieron y viven austeramente, muchos en la pobreza más señalada, — son acreedores a un mejor concepto de parte de sus conciudadanos; juzgamos más, que han probado que son ánimos liberales, pensamientos flexibles para asimilar, adaptar y realizar los progresos que en otros medios más complejos y extensos que el nuestro van apuntando, con lo cual han logrado que Costa Rica pasara del estado de despotismo bárbaro al de una democracia liberal y tranquila, sin mayores quebrantos, sin sacrificios, sin convulsiones, suceso que ha resultado difícil y hasta imposible en otros grupos de la misma estirpe y edad que el nuestro.

De tales hombres, pensamos que el movimiento reformista, aun cuando no reciba la corona que presume en los comicios próximos, tendrá indisutible importancia, no se perderá en el vacío, será útil, es necesario sobre todo, para que la nación contemple todos los aspectos de su estado presente, para que medite en todas las inquietudes de sus políticos, para que compare todas las iniciativas y pueda escoger con entera libertad lo que más garantice su autonomía, su paz; la que más intensifique el auge de sus riquezas, la que más fecunde y robustezca y abillante su espíritu.

Política provinciana

De Cartago nos comunican:

Don Nicolás y don Francisco Jiménez Ortiz simpatizan con el esquivelismo; las familias Molina y Coto se adhirieron también a esa candidatura.

De Heredia: Don Juan María Solera será en esta ciudad el jefe del esqui-

velismo y Fonseca su primer lugarteniente.

Son esquivelistas los diputados Briceño y Mayorga Rivas. También don Héctor Zúñiga, persona de grandes influencias en el Guanacaste.

Se duda que don Ricardo permita sea lanzada su candidatura

Se duda, y con razón, en que don Ricardo concienta en estos momentos en que sea lanzada su candidatura.

El hombre práctico en sus cosas y sobre todo, tan excepcionalmente pesimista en política, imposible suponerle capaz de lanzarse a una aventura de tal especie en circunstancias tan inciertas y difusas como las presentes en que tan nublado se presenta el horizonte de la política.

Don Ricardo, cierto, tiene en

el país y en todas las clases sociales mucho amigo, mucho admirador y, por lo tanto buen número de partidarios, pero aun no cuenta con partido hecho, esto es, organizado, y sin esto ni él ni nadie irá a ninguna parte.

Es por lo que se duda del buen fundamento de aquellos decires y luego, porque el proceder está muy lejos de compaginarse con el carácter serio y prudente de aquel eximio e ilustre hombre público.

Los desesperados

La atmósfera caldea; el ambiente es propicio para el suicidio en los organismos débiles o atrofiados.

Estos calores desesperantes excitan los nervios, los pone fuera de quicio; y, claro, en verano aumenta notablemente la negra estadística de los crímenes por suicidio.

Ayer, por ejemplo, fueron atendidos en el Hospital dos hombres y una mujer que atentaron contra sus vidas, todos con líquidos intoxicantes.

Uno padecía de hambre, otro dispuso de una cantidad de dinero que no le pertenecía, y la tercera por un desengaño pasional.

Esta clase de delitos se basan por lo general, en el dinero o en el amor desencantado; nunca por considerarse los suicidas inmerecedores de las bellezas y oportunidades de este mundo y por buscar buen sitio en el otro.

Lo que exige el orden y la disciplina

El Asilo Chapuí es una entidad admirablemente bien organizada; allí es todo seriedad, disciplina y buena administración. Hay un reglamento al que se someten médicos, sirvientes y enfermos y al que también debieran someterse las autoridades para el envío de pacientes a esa institución.

Pero no, hay mucho imbécil Jefe Político y Agentes de Policía que sin decir agua va, envían enfermos, sin llenar antes las formalidades de reglamento

y de ahí que muchas veces se vean los alienistas de aquel establecimiento de beneficencia en serias dificultades para recibir y acomodar a los pacientes que les son presentados de improviso.

A este respecto el Director Jefe de aquel Asilo pasó una comunicación al Secretario de Gobernación para que por su medio sean impuestas las autoridades rurales de las formalidades que hay que llenar para el envío de dementes al Asilo.

Lo que pasa allá, y lo que ocurre aquí

En la sucursal del Banco-Hispano, en Valencia, España, el administrador del mismo comitió un desfalco de 25 mil duros y a la semana completita estaba descubierta y el "honorable" empleado en la cárcel.

Hay un eglamento al que tamos: Scott, el del Comercial, hizo lo que hizo... y por años seguidos, sin que accionistas,

interventores oficiales y miembros de la directiva del Banco fallido se dieran cuenta de los tejidos y manejos del administrador.

Lo recientemente ocurrido en el Monte Nacional de Piedad es otra demostración patente de lo indiferentes y descuidados que somos aquí para vigilar por propios y extraños intereses.

Desmerecen los negocios en el Bolsín y en los Bancos

Se han puesto imposibles; no se gana ni para los cigarrillos. Esto ocurre hace un par de semanas en que, por razón de circunstancias comerciales, pareciera haberse estabilizado el cambio.

Efectivamente, el mercado de monedas ha entrado en una pasividad tan extraordinaria que nadie hace en él una peseta... Ni los Bancos, que ni compran ni venden; lo primero por ausencia casi absoluta de la oferta,

ta, y lo segundo, por ídem ídem de la demanda.

Comentando esta circunstancia, decíamos esta mañana un banquero: en compra y venta de letras antes tenía yo en mi Banco un movimiento aproximado de cien mil dólares por semana y, en la pasada, solamente vendí siete mil... ¡Con que, saque el lector equivalencias!

De donde resulta que el Bolsín está condenado a desaparecer por inacción.

VIAJERO



DON JOSE MARIANI

Salí hoy para Limón, donde embarcaré con destino a Panamá, Colombia, Venezuela, Puerto Rico y los Estados Unidos, el conocido empresario italiano don José Mariani, que llegó al país como gerente de la compañía de Opera Braca-

le y que después trajo a su familia y fijó aquí su residencia, creándose un numeroso círculo de amigos.

Despedimos atentamente al señor Mariani y le deseamos que su viaje sea feliz.

¿Quiénes son los verdaderos salvajes?

Los niños leen en los libros de escuela que los salvajes africanos venden a sus hijos por tantas o cuantas vacas.

Hay salvajes, aun más salvajes, próximos a nosotros. Una mujer casada, de veinte años de edad, declaró ante los tribunales, que cuando cifraba en los 16 años, su padre la vendió por una suma determinada de

dinero; su esposo pagó únicamente una parte y el padre, no pudiendo cobrar el resto, pegaba brutalmente a su hija para que obligara al esposo a cancelar la deuda; llegó hasta pegarla con palo.

Los verdaderos salvajes venden a sus hijos, pero no cobran a buen seguro tan salvajamente!

No existe unificación de ideas políticas en el Congreso

También en las clases pensantes existe indiferentismo por la política; a esa única circunstancia se puede atribuir, por ejemplo, que del elemento congresista solamente siete señores diputados se hayan decidido a intervenir en la política firmando en el libro de adhesiones del jerrismo, siendo ellos Leiva, Herrera J., Sancho, Ortiz, Zamora (Hermenegildo), Urbina y Rees, cuando nosotros esperábamos que por las muchas y merecidas demostraciones de aprecio, admiración y respeto al Lic. Jiménez, manifestados en múltiples ocasiones por los señores diputados al eximio ex-presidente, todo el elemento congresista se adhiriera a su candidatura.

Llama, pues, la atención esa conducta reservada y retraída de la mayoría de los parlamentarios en estos momentos, lo que demuestra evidentemente que la opinión del Congreso no está unificada en política, como se suponía.

nes de aprecio, admiración y respeto al Lic. Jiménez, manifestados en múltiples ocasiones por los señores diputados al eximio ex-presidente, todo el elemento congresista se adhiriera a su candidatura.

Llama, pues, la atención esa conducta reservada y retraída de la mayoría de los parlamentarios en estos momentos, lo que demuestra evidentemente que la opinión del Congreso no está unificada en política, como se suponía.

Los primeros esquivelistas

Se han adherido a la candidatura esquivelista, en esta capital:

Don Oscar Rohrmoser, don Juan, Ricardo, Guillermo y Mariano Montealegre, don José Esquivel Arias, don Eduardo, Octavio y Claudio Castro Saborio, don Francisco Chavarría Mora, don José Ramón Chavarría, don José Esquivel S., don Vidal Quirós, don Juan Francisco Echeverría, don Manuel Echeverría, don Antonio Amerling, don Luis Jacinto Trejos, Lic. Lara, don Ricardo Mora

Fernández, don Alejandro Aguilar, don Guillermo Echeverría, don Manuel Carrillo, don Francisco Echeverría García, Lic. Juan José Sancho, Lic. José Cordero Zamora, Lic. Víctor Vargas Quesada, Lic. Tomás Fernández Bolandí, Dr. Francisco Segreda, don Jorge Hine, Dr. Moreno Cañas, Lic. Octavio Saborio, don Roberto Castro, don Ramón Aguilar Bolandí, Lic. Juan Rafael González, don José M. Fonseca, don Juan Marín Solera, don Ricardo Castro Meléndez y otros más.

El Congreso no atiende indicaciones

Al Congreso no le ha dado ni frío ni calor las manifestaciones de protesta del Encargado de Negocios de Francia; pareciera que tampoco al Ejecutivo por la circunstancia de no haber hecho al Soberano ninguna indicación sobre el particular; por su parte, los señores diputados continúan discutiendo el proyecto económico sin entrar en ninguna clase de consi-

deraciones acerca del objeto de la protesta de aquel diplomático.

La opinión de los congresistas, expresada extra-oficialmente, está absolutamente en desacuerdo con la tesis sustentada por el representante de Francia. De ahí que continúen en sus labores sin miramientos de ninguna especie. Hacen bien.

Aerogramas de hoy

Para la guerra de la próxima primavera el MARISCAL HINDENBURG organiza el ejército ruso

PARIS, 23.—Escribiendo desde Wiesbaden a una persona de confianza el Conde León Tolstói, descendiente del gran escritor, dice que Alemania y la Rusia de los So. viez tienen por míra la entente, aliarse con la conquista de Rumania y adueñarse del sistema de comunicaciones, paralizándolo por completo la acción francesa. Asegura, se saber de buena fuente, que a fin de preparar una gran campaña militar en la próxima primavera, el Mariscal Hindenburg ha salido para "Toskom a hacerse cargo de la dirección del ejército ruso germanizado por Trotski.

a los Estados Unidos para arreglar su deuda.

BERLIN, 23.—El ex-Canciller Wirt, le dijo a los miembros del Partido Central q' la resistencia en el Ruhr hará que sobrevengan negociaciones y que el Gobierno no perderá la oportunidad en cuanto se presente.

WASHINGTON, 23.—Ha sido firmado el nombramiento de Emil Pöndexter, como Embajador al Perú.

LONDRES, 23.—Por una votación de 233 por 157, la Cámara de los comunes rehusó la enmienda a la Iniciativa del Rey, ordenando medidas drásticas de la Gran Bretaña en las operaciones de Mesopotamia.

PARIS, 23.—Aprobó el Senado el proyecto aprobado por los diputados para que el Gobierno pueda emitir bonos por corto tiempo por valor de trece millones de francos.

WASHINGTON, 23.—El proyecto de ley del Senador Bursum, de Nuevo México, para que se empreste un billón de dólares a Alemania, para comprar en el mercado americano, fue rechazado.

LONDRES, 23.—Bonar Law dijo en la Cámara de los Comunes, que es inútil continuar las discusiones con los Estados Unidos acerca de si la acción de Francia en el Ruhr es de acuerdo con el Tratado, porque los Estados Unidos no han suscrito ese Tratado.

PARIS, 23.—El Gobierno Soviet ha dado su desaprobación a la entrada de los polacos a la zona neutral entre Polonia y Lituania.

WASHINGTON, 23.—Informa el Ministro Americano en Praga, que el Gobierno de Checoslovaquia piensa mandar una misión recomendada

Las cosas pasan de castaño a oscuro

Nos escribe un productor de café afineado en Curridabat: ya no solamente molesta sino que indigna el proceder de los exportadores del grano de oro, negándose manosamente a fijar el precio de aquel producto; está a la vista el juego comercial de esos señores; especulan con nuestros intereses; ellos fijarán ese precio cuando hayan hecho sus ventas y no exista peligro de pérdidas; mientras, nosotros, los pequeños productores pasando las penas negras por falta de dinero para nuestras obligadas atenciones de las finanzas; esto pasa ya de castaño a oscuro... y el procedimiento merece reproche.

Sin comentarios.

El mercado de café

Se tienen de San Francisco, recibidas por la casa Grace, la más seria y respetable en negocios cafetaleros de aquel mercado. El precio de los cafés finos bajó cincuenta centavos, por quintal. Término medio de cotizaciones 21 dólares. El mercado no ofrece perspectiva muy halagadora. Temese que se acentúe la baja por los grandes embarques de cafés llegados últimamente y la debilitación que se observa en la demanda.

Un nuevo cisma

Privadamente nos informa persona de seriedad de posibles innovaciones en el personal del profesorado en algunos colegios, y lo que de seguro provocará un cisma que puede traer por consecuencia el retiro de algunos importantes elementos de la vida activa de la enseñanza. Consideramos inoportuno comentar desde ahora ese estado de cosas; no queremos precipitar los acontecimientos.

Los cambios suben ¿Por que suben los cambios...?

La dmanda en el mercado de letras es absoluta; sin embargo, a última hora de hoy, el cambio subió debido a circunstancias que mantiene en reserva cierto Banco y que nosotros ni nadie se explica. El Costa Rica pretendió evitar esa alza, infructuosamente.

Tipo bancario:

ROYAL BANK	
Dólares	469
Libras	3.33
COSTA RICA	
Dólares	468
Libras	442

Los otros bancos y casas bancarias sostienen los mismos tipos que el Costa Rica. El Bolsín operaciones.

Sentencia que siembra un precedente

En un litigio de demanda contra el Estado en cobro de un cheque expedido por un ex-Secretario de Hacienda, como tal funcionario, contra el Banco Internacional, sin tener el Gobierno fondos en disponibilidad en el mismo, la Sala de Casación confirmó la sentencia de primera instancia, obligando al Estado a cubrir aquella deuda con sus intereses y costas correspondientes. De esa clase va lores hay en poder de distintas personas acreencias por sumas que alcanzan a más de medio millón de colones. Ahora todas esas gentes acudirán a letrados para la reafirmación de sus créditos.

Texto del decreto del Congreso para el envío de la Delegación a Chile

El Congreso Constitucional de la República de Costa Rica

Comunique al Poder Ejecutivo

A iniciativa del Poder Ejecutivo,

CONSIDERANDO.

Que conviene a los intereses del país hacerse representar debidamente en la Quinta Conferencia Internacional Americana, que se reunirá en la Capital de la República de Chile en el mes de marzo próximo; y

CONSIDERANDO:

Que la partida de mil pesos oro americano (\$ 1000-00) asignada en la actual Ley de Presupuesto para dicha representación, es insuficiente.

DECRETA:

Artículo único. — Aumentase a cinco mil dólares (\$ 5,000-00) la cantidad destinada para gastos de representación de la República en aquella magna Asamblea Panamericana.

Dado en el Salón de Sesiones del Congreso.—Palacio Nacional.—San José, a los veintidós días del mes de febrero de mil novecientos veintitrés.

ARTURO VOLIO, Presidente

NAUTILIO ACOSTA

Segundo secretario.

JORGE ORTIZ E.

Primer prosecretario.

Casa Presidencial.—San José, a los veintidós días del mes de febrero de mil novecientos veintitrés

Ejecútese

JULIO ACOSTA

El Secretario de Estado encargado del Despacho de Relaciones

Exteriores,

M. OBREGON L.

ULTIMOS AEROGRAMAS

LA CELEBRACION DEL VIGESIMO QUINTO ANIVERSARIO DEL COMITE REPUBLICANO

PARIS, 22.—El Presidente Millerand presidió el banquete que se dió en celebración del vigésimo quinto aniversario de la inauguración del comité republicano de comercio e industria, cuya influencia mundial en los asuntos políticos es considerable. Asistieron el Premier Poincaré, numerosos ministros, diputados y senadores de todos los matizos políticos. Fué esta ocasión de una manifestación de patriotismo y de aprobación unánime de la política del gobierno.

EL MATRIMONIO DE LA PRINCESA YOLANDA

ROMA, 22.—Anuncia el diario La Tribuna que el matrimonio de la Princesa Yolanda con el Conde Cadivi, tendrá lugar a principios del otoño.

EN CELEBRACION DEL DIA DE WASHINGTON

WASHINGTON, 22.—Los trabajos en todos los ramos del Gobierno Federal, a excepción del Congreso, fueron suspendidos hoy en celebración del aniversario de Washington.

CAMBIO DE FECHAS

WASHINGTON, 22.—La Comisión ha aprobado la moción del Senador Morris al efecto de que sea cambiada la fecha de la toma de posesión del Presidente, de marzo a enero, y de diciembre a enero la fecha de apertura de sesiones del Congreso.

APROBACION DE UN PROYECTO

DELHI, India, 22.—La Asamblea Legislativa de la India aprobó el proyecto de convenio entre representantes de Europa y la India, sobre la ley criminal que considera iguales a los extranjeros y los indios.

LA TIENDA AZUL

se ha trasladado al local contiguo al que ocupará don Alberto T. Brenes y Sobrino Antes Royal Bank

Marítimas

Lima, 22 de febrero.

Hoy a las 6 hs. fundó el vapor holandés "Orangenessau", procedente de Cristóbal. Pasajeros: W. John Cunningham, M. William Gonggryp, Gerold Stahl, Emilia y Francisco Salazar, John y Bessy Davis, Herctan Hall, Ana Correa, John, Isabel y Vera Brower, María F. Ponce, Roberto, Paulina, María y Paulina Brenes, Adriana Granados, Ana F. S. Arosemena, Max V. Hansen, Ana Almonger, William Oidham, William y Mary Therfield, Eliza Lowe, Miny Easton, Bertha Griffin, Ernest Grisp, Fannie Kingburry, Urmantia, Ana y David Bustamante, María y Antonio Obeso, Lorey Lette, Louis B. Llach, Ana, Olive, William y John Soismes, María Iniesta, Mercedes González, Carmen, John, Elsa, Joseph y Benjamin Horedet, Julio L. Geofroy, Margaret y Ignacio Chung, Adolph Hoin, Bruno Phenir, Alfredo Garrido Conejo, Gonzalo Rabinrez, H. José Hergas, Leopoldo Ocampo, Joseph y Ana Noel, Juan Oliver, Antonio Soriano Benjamin Brewer. Carga 3005 bultos con 126 toneladas. Correo 54 sacos y 3 paquetes.

Hoy a las 2 hs. 45 zarpó para New Orleans, vía Puerto Caetilla, el vapor hondureño "Elis" con los siguientes pasajeros: Percival Scarpel, Gilbert Thomas y Alphonse Phillips. Sin carga ni correo.

Benavente desea venir a Costa Rica

Tiene buenas referencias del país

A mediados del mes anterior llegó a Cuba el autor y novelista don Jacinto Benavente y la Compañía dramática y de alta comedia de la que él es director artístico.

Benavente ha obtenido informes de los países de la América Central, y de todos ellos los que más lo han entusiasmado son los de Costa Rica, por lo que lo han hecho pensar en una posible viaje con su Compañía a este país.

El autor y la Compañía hicieron una rápida gira por Cienfuegos, Matanzas, Santiago de Cuba y otras poblaciones del interior, y han vuelto a la Habana a dar una serie de

funciones en el Teatro Nacional con el éxito más grandioso. Acompañan a Benavente:

Lola Membrives, Celis Ortiz, Con suelo Blanch, Isabel Blanch, Carmen Blázquez, Paqueta Juárez, María Llamas, Lola Larrea, Margarita Larrea, Pilar María Gómez, Luisa Uña y Esther Silva y los actores señores Ricardo Puga, Ricardo Arroyo, Gaspar Campos, Félix Defeuge, Mariano García, Miguel Gómez Castillo, Felipe Ferrer, Pepe Martí, Antonio Mosquera, Francisco G. Pereda, Adolfo Roca, Enrique Suárez y Gonzalo Vio

DE ULTIMA HORA

La candidatura del Licdo' Ricardo Jiménez

El Lic. Mon Ricardo Jiménez dirigió hoy a LA TRIBUNA una interesante carta, en la cual define, de una vez por todas, la actitud que asumirá en la presente campaña política.

LA TRIBUNA publicará mañana ese importantísimo documento que indudablemente marcará de una vez el rumbo de la política costarricense, pues por la actitud del gran hombre de Estado están pendientes individuos y grupos importantes del país.

Una estrella del Cine se apaga para el arte mudo

La bella artista del cine, Per's White, tan admirada por este público y por todos los que han apreciado sus encantos, se retirará de la vida artística para abrazar la monástica.

Así lo informa la siguiente noticia:

NUOVA YORK.—Los amigos de Per's White manifiestan que la estrella cinematográfica se cegó definitivamente, pues se halla en viaje a Europa para entrar en un Convento de los Alpes, Suiza, con la intención de hacerse monja.

Un vicio muy caro

El profesor Foerster, de Zurich, da cuenta de un hecho digno de ser citado, el cual demuestra los males del alcoholismo y lo que cuesta al Estado.

Una mujer, Ada Furke, nacida en 1740, alcoholista inveterada, murió a principios del siglo pasado, dejando numerosa descendencia, cuya historia ha reconstituido el profesor Foerster.

De su profundo estudio, resulta: 142 descendientes han sido vagabundos, viviendo de la rapina y de la mendicidad.

62 descendientes han sido sostenidos por la beneficencia pública.

84 mujeres han llevado una vida públicamente infame.

76 personas han sido condenadas por diferentes delitos.

7 hombres por asesinato.

Esta terrible casta, sostenida por la caridad pública, hospitalizada en las prisiones o en los establecimientos de locos, ha costado en 65 años a gobierno suizo, la suma de seis millones.

He ahí las consecuencias de la bebida para el individuo, para la raza y para el Estado.

Italia tiene cerca un enemigo peligroso

Las activas investigaciones del Corresponsal Especial

—El Corresponsal Especial de "L'Eda Nazionale" que se halla en Belgrado investigando el sentimiento que prevalece en Yugoslavia hacia Italia, ha descubierto que la situación se encuentra preñada de peligros, debido a la creencia general de que Italia está meditando una agresión, y que también surge de nuevo el antiguo odio croata hacia Italia; igualmente un siniestro sentimiento irredentista se ha desarrollado en las provincias fronterizas al Adriático; durante la reciente visita del Rey Alejandro a Taibach, dos señoras cubiertas con un velo de luto lo visitaron, representando una a Trieste y la otra a Gorizia, y que los yugoslavos reclaman absolutamente como ciudad eslavas.

Los partidos democráticos, cuyo grito de guerra es sostener que su frontera es Lisonso, han formado una fuerte sociedad titulada Yugoslavenska Matka, cuyos líderes sostienen el movimiento irredentista en Julian, Venecia, que incluye la península Istria.

El corresponsal manifiesta que un solo sentimiento inspira a todas las clases, y éste es el odio a Italia.

Un diputado amigo de Italia, manifestó francamente que Yugoslavia necesita un enemigo para impedir la disgregación del Estado y que ese enemigo sólo puede ser Italia, y que toda medida que se adopte es dirigida contra Italia.

A pesar de las condiciones internas, ruinosas, del presupuesto del ejército, ha sido aumentado de 575 millones que era en 1921 a 3 mil millones de dinars en 1922; además, con una población que solamente es la cuarta parte de la de Italia, Yugoslavia mantiene en pie un ejército de medio millón de hombres, o sea el doble de lo que existe en Italia.

El corresponsal agrega, que aunque Italia nada tiene que temer, sin embargo, la situación no es de aquellas que deben ser tratadas con menosprecio.

Para la Cuaresma

Salmón : Sardinas : Bacalao : Ostiones

camarones secos

SOMBREROS + PALMAS + PERUANOS

MEJICANOS + SACOS VACIOS

MERCERIA Y BARATIJAS EN GENERAL

consulte nuestros precios

Ventas solo por mayor

Telfono 121

ALMACEN SASSO

Apartado 186

Frente al costado Oeste del Banco de Costa Rica

Al Comercio

Todas las marcas de puros y cigarrillos corrientes se venden al por mayor a los precios de Agencia en la

CIGARRERIA CENTRAL

Abierto todos los días hasta las 11 de la noche.

Aerogramas de anoche

MISION ESPECIAL DE LA FRAGATA BENGOLIA

PARIS, 22.—La fragata Bengolía partió hoy por la mañana en misión especial a Buenos Aires.

FINANZAS IMPUESTAS A VARIOS MANIFESTANTES

PARIS, 22.—Fueron detenidas 10 personas de las que tomaron parte en las manifestaciones a favor de Thysseu. Condenadas unas a varias semanas de prisión y otras a pagar multas de cincuenta mil marcos.

REGRESO DEL PREMIER BELGA

BRUSELAS, 22.—El Premier Michaux llegó hoy de regreso de París, declarando que venía completamente satisfecho.

SE APRUEBA EL PRESUPUESTO ALEMÁN

BERLIN, 22.—El Reichstag votó hoy el presupuesto del interior.

EL ALTO COMISARIO DE MARRUECOS VA A OCUPAR SU PUESTO

MADRID, 22.—El Sr. Sívola, nombrado últimamente Alto Comisario de Marruecos en reemplazo del señor Villanueva, salió hoy para el lugar de su destino.

LA COMISION INTERALIADA REGRESA DE NIEMEL

AMBERES, 22.—Hoy desembarcaron en este puerto los miembros de la Comisión Interaliada que habían ido en misión especial a Maastricht y que regresaron a bordo de un crucero inglés.

LAS FINANZAS POLACAS

VARSOVIA, 22.—El Ministro de Finanzas elabora un proyecto sobre mejoramiento económico. Las tarifas de ferrocarriles tanto en pasajeros como en fletes, aumentarán en un ciento por ciento.

EL MENSAJE DEL DIRECTOR GENERAL DE LA UNION PAN-AMERICANA

PARIS, 22.—El Embajador de los Estados Unidos en esta ciudad presentó a sus colegas de la América Latina el mensaje de Rowce, Director General de la Unión Panamericana, en que insiste sobre la importancia de los resultados obtenidos en el último período, tanto por la Conferencia Chileno-Peruana que permite ver el próximo arreglo amistoso de las diferencias entre estos dos países, como de la conferencia de las repúblicas de América Central que han terminado una serie de tratados que en el porvenir habrán de contribuir en gran manera al progreso y prosperidad de las cinco repúblicas, diciendo, por último, que la actitud de las repúblicas americanas es sin duda un espléndido ejemplo que dan a las demás naciones.

DECLARACIONES DEL MINISTRO JASPARD

BRUSELAS, 22.—El Ministro Jaspard declaró hoy ante la Comisión de Negocios extranjeros que la ocupación del Ruhr no había tenido ninguna mira política y que su único objeto era obtener garantías respecto del pago de las reparaciones.

ES APROBADO EL ARREGLO DE LA DEUDA INGLESA

WASHINGTON, 22.—El Congreso aprobó el arreglo de la deuda inglesa, accipiendo la Cámara los cambios efectuados en la ley por el Senado. Inglaterra liquidará su deuda de guerra de \$ 4.600.000.000 en 62 años, pagando el 7 por ciento de interés durante los diez primeros años y 3 y medio por ciento durante el resto del tiempo.

MAS DECLARACIONES DE ISMET PASHA

CONSTANTINOPLE, 22.—Ismet Pasha ha manifestado a la Gran Asamblea Nacional que el fracaso de la Conferencia de Lausana se debió a la actitud inflexible de Francia sobre las condiciones financieras y económicas del tratado.

NUEVO PRESIDENTE DEL SENADO FRANCÉS

PARIS, 22.—El ex-Premier Gaston Doumergue fue electo Presidente del Senado francés en sustitución de Leon Bourgeois, que renunció.

FRANCIA Y BELGICA DE ACUERDO

PARIS, 22.—Durante la Conferencia de los Premiers francesa y belga, se demostró que Francia y Bélgica están completamente de acuerdo sobre la situación del Ruhr. Se decidió unir los ferrocarriles del Ruhr con los del Rhin.

FRANCIA NEGAA QUE HARA NEGOCIACIONES CON EL SOVIET

PARIS, 22.—La Oficina de Negocios Extranjeros francesa niega rotundamente que el Gabinete haya decidido a entrar en negociaciones con el Soviet de Rusia.

REGRESA EL COMANDANTE DE LAS TROPAS AMERICANAS

BREMEN, 22.—El ex-Comandante de las tropas americanas del Rhin, Mayor General Allen, salió hoy en el "George Washington" para New York.

MEJORA EL MARISCAL LYAUTEY

PARIS, 22.—Comunican de Rabat que el Mariscal Lyautey ha mejorado de salud.

LOS HAWAIIANOS QUIEREN VOTAR

HONOLULU, 22.—Se ha pedido una reforma a la Legislación territorial que permita que los hawaianos voten para Presidente de los Estados Unidos.

MUERE THEOPHILE DELCASSE

PARIS, 22.—Ha muerto el ex-Ministro de Relaciones Exteriores, Theophile Delcasse.

BATALLAS EN LAS CALLES DE DUBLIN

DUBLIN, 22.—Ha habido nuevas batallas en las calles con motivo del ataque de las tropas irregulares al centro de la ciudad.

CONTINUA UNA DISCUSION

WASHINGTON, 22.—Ha continuado en el Senado la discusión de la Ley de Madrid. Todavía no se le ve el fin.

NUEVO SERVICIO DE VAPORES

MOBILE, 22.—El vapor americano "John R. Gibbons" de la Aluminifium Line zarpó hoy inaugurando un nuevo servicio entre Mobile y los puertos del Caribe.

MUERTOS EN UNA EXPLOSION

ALTON, Illinois, 22.—Seis hombres murieron a consecuencia de una explosión en las minas de la "Illinois Powder Co., en Grafton.

CARGOS CONTRA EL KIU KIUX KLAN

WASHINGTON, 22.—Los periódicos hacen grandes cargos contra el Kiu Kiux Klan y sus directores. El Senado discute el derecho que pueda tener Earle B. Mayfield para tomar parte en el próximo Congreso como Senador por Texas. El reclamo fue hecho por George B. Paddy que fue un rival en las elecciones de noviembre.

EL PROXIMO VIAJE DEL "LUTEZIA"

PARIS, 22.—El gran trasatlántico "Lutezia" saldrá el 17 de marzo y durante su viaje inaugurará el teatro.

Teatro Variedades

SE EXHIBIRA EL DOMINGO "LA NUEVA ESPASA"

HOY SE ESTREANAN TRES DE LAS VERDIDAS COMEDIAS DE RUSA

"La Nueva España" obtuvo anoche en el Teatro América un éxito verdaderamente extraordinario.

El numeroso y selecto público que llenaba completamente el teatro, desbordó varias veces el entusiasmo de que estaba poseído, al contemplar los monumentos históricos, la plorética vida de las grandes ciudades, la pujanza de los poderosos industriales y el fabuloso desarrollo de la agricultura.

La aparición del magnánimo, caballeroso e hidalgo Rey Alfonso XIII fué saludada con delirio.

Para esta noche, la empresa ha decidido dar tres chistosísimas comedias CHAPLIN POLICIA Y CHAPLIN AVENTURERO, últimas creaciones de Charlie Chaplin, que han obtenido éxitos extraordinarios y UN ROMEO DE RANCHOS, sobria interpretación de EL GORDITO.

Trapos viejos pero limpios se compran en estas oficinas.

El Director, CESAR A. NIETO

CERVEZA

TRAUBE

SELECTA — LAGER — ESTRELLA

de venta en todos los establecimientos del país

Refrescos de calidad exquisita

PARA VERANEAR VAYA A PUNTARENAS AL HOTEL EUROPA

EL MEJOR SERVICIO. CONFOR Y COMODIDAD. — Teléfono 73. —

Lista de objetos olvidados por pasajeros en los trenes de la empresa del Ferrocarril al Pacífico, que se encuentran a la disposición de sus respectivos dueños en la Agencia del Ferrocarril en San José.

- 5 bastones.
- 2 paraguas.
- 2 cachillos.
- 1 canasta.
- 1 libro.
- 1 gramfil.

Varios trastos usados.

San José, febrero 19 de 1923

Ofrecemos nuestros servicios

PARA BAUTIZOS, BAILES, BANCQUETES Y TODA CLASE DE FIESTAS SOCIALES.

Somos antiguos salones de las mejores cantinas de esta ciudad

Avisar a LA FERIA

UNITED FRUIT COMPANY

SERVICIO DE VAPORES

Con motivo de la visita de la FLOTA AMERICANA a la Zona del Canal durante el mes de febrero próximo, y para facilidad de las personas que deseen asistir a las fiestas que con ese motivo se celebrarán en Panamá y en la Zona del Canal, esta Compañía concederá un precio especial de \$ 40.00 oro americano por pasaje regreso, válido de febrero 10, a marzo 15 del año mínimo (camarote sin baño), de Limón a Cristóbal y en curso.

Para más informes dirigirse a las oficinas de la Compañía en Limón y San José o a los Sub-Agentes Sasso & Pirie Sucs., en San José.

G. P. CHITTENDEN

San José, enero 18 de 1923.

El Fascismo se desarrolla en México Ya reconoce un Jefe Supremo

En todo México ha causado alguna sensación la noticia de que el Lic. Roque Estrada, que fungió en los principios de la revolución como Secretario particular de don Francisco I. Madero, hermano del ex-Secretario de Guerra y actual Jefe de una división militar en el Estado de Jalisco, ha aceptado al Jefatura del nuevo partido fascista, habiendo publicado un artículo alusivo en la prensa de la capital. Créese que al aceptar el Lic. Estrada la Presidencia o la Jefatura de los fascistas en México, será más tarde un candidato a la Presidencia por esta agrupación, en cuanto se organice en toda la República. La simple noticia ha causado sensación. El movimiento fascista en la República, de ninguna manera es militarista, teniendo al presente cerca de 100.000 miembros que dentro de unos seis meses ascenderán a un millón. Trató de dominar el gobierno por medio de la presión económica, según lo ha declarado el señor Gustavo Sáenz, de Sicilia, que ha tomado la Jefatura del partido en la ciudad de México.

Costumbres de la India Matrimonios con árboles

Entre las muchas costumbres extrañas que existen en la India, figura la de casar a la hija mayor de la familia con un árbol o con una flor. Obsérvese allí una regla, según la cual, en la familia que hay varias hijas, no se pueden casar las menores mientras no se haya casado la mayor, y a veces ocurre que la mayor no tiene pretendientes y en cambio los tiene una de las hermanas. En semejante caso se resuelve la dificultad mediante un curioso arreglo que consiste en casar a la hija mayor con un árbol o con una flor grande. Pero hay que tener cuidado que el "marido" sea un ciruelo, un manzano o un albaricoquero, porque la "esposa" puede divorciarse de sus hijos, no se pueden casar las menores mientras no se haya casado la mayor, y a veces ocurre que la mayor no tiene pretendientes y en cambio los tiene una de las hermanas. No pueden efectuarse enlaces con sauces, pinos ni chopos, porque son árboles sagrados y no se puede judiciar mediante un curioso arreglo con ellos.

G. Johanneiton et Cie.

BORDEAUX

LOS MEJORES VINOS PARA TODAS LAS OCASIONES

CHAMBERTIN CLOS LAFITTE
POUILLAC MARGAUX
SAINT JULIEN GRAVES SUPERIEUR
SAUTERNES POMMARD CORTON

AGENTES Brenes & Compañía

Teatro Moderno No serán feriados los días de Semana Santa

NOCHE DE ALEGRIA

Esta noche en el Teatro Moderno la cosa es seria. Hay que llevar bien preparadas las mandibulas para reírse a más y mejor. No queremos hacer muchos comentarios ni decir muchas cosas; basta con nombrar las distinguidas personas que tomarán parte en la función: CHARLES CHAPLIN, en UN JOJO DE LOS DIOSOS. EAROLD LLOYD. EL GORDITO. HARRY PALLARD. Sinceramente creemos que la última película por más cómica que sea, los espectadores estarán ya pensando de tanto reír. Domingo, estreno de A LA LUZ DEL DIA.

Próximo Congreso Obrero Panamericano

Entre los puntos importantes a tratar en las sesiones del Consejo Supremo de la Confederación Obrera Centroamericana que está reuniendo en esta capital, está el del nombramiento de los Delegados de Centro América al Cuarto Congreso Obrero Panamericano que se reunirá en Guatemala en el mes de marzo próximo.

Dr. M. Valenzuela DENTISTA AMERICANO

Inyección Diploica ULTIMO PROCEDIMIENTO PARA CURAR CUALQUIER CLASE DE TRATAMIENTO ABSOLUTAMENTE SIN DOLOR EN EL RAMO.

50 veces al Oeste de la Iglesia del Carmen.

VERME-OL

MATA LAS LOMBRICES EN EL VECERAZO

VERME-OL